



## De la autonomía universitaria a la "libertad de la voluntad"

l tema de la Autonomía Universitaria es posiblemente el más prevalente en los discursos sobre la universidad en la actualidad; novecientas mil citas a la distancia de un clic, en Google solamente. ¿Desde cuándo se hizo necesario empezar a hablar tanto de la Autonomía Universitaria? ¿Es la Autonomía Universitaria parte de los valores perdidos de que tanto nos estamos lamentando en la actualidad? ¿Qué es, en fin, la Autonomía Universitaria?

¿Puede uno de nuestros egresados, después de trasegar por 5 o más años por los espacios universitarios, definir, argumentar, relacionar, defender, practicar el concepto de Autonomía? (desde el punto de vista político, antropológico, filosófico, histórico) ¿O seguimos repitiendo, después de la graduación, las fórmulas de siempre: 1) la Autonomía es la esencia de la universidad, 2) la universidad es dueña de su propio destino, 3) la universidad es la conciencia de la sociedad; pero sin discutir la esencia, sin preocuparnos por el destino, sin pensar la sociedad? En fin, ¿sin habernos contagiado de esa Autonomía hasta convertirla en "Libertad de la voluntad", como lo definía Kant?, esto es, en guía para una vida humanizada; o en palabras de Naishtat, et al, en posibilidad para que tanto la institución como los universitarios se conviertan, a la vez, en "protagonistas y sujetos de transformación". (Filosofía política de la autonomía universitaria: <a href="www.cesu.unam.mx/iresie/perfiles/perfiles/73html/73-01.htm">www.cesu.unam.mx/iresie/perfiles/perfiles/73html/73-01.htm</a>).

La Autonomía Universitaria tiene que ver también con la Democracia, y tal vez ésta sea una de las grandes preocupaciones actuales: más allá de los "patrioterismos" y los fundamentalismos que amenazan la tranquilidad de las próximas generaciones, la Democracia como utopía, demanda un pueblo educado; la disyuntiva es si educamos al soberano o nos dedicamos a entrenar el recurso humano. Lo primero requiere de instituciones autónomas, lo segundo no tanto, pues el recurso humano ya tiene una predeterminación y si nacemos predeterminados ¿de qué serviría la libertad espiritual?

En esta entrega de Uni-pluri/versidad, la primera del 5to volumen, se ha dado la feliz coincidencia de reunir tres trabajos sobre Autonomía Universitaria que nos complacemos en presentar a nuestros lectores: se trata, ni más ni menos que del Padre Alfonso Borrero Cabal, autoridad mundial en temas de universidad; del equipo de Naidorf, de la Universidad de Buenos Aires, con reconocimiento continental; y del equipo de Andrés Botero de nuestros grupos de Bioantropología y CHHES. Sea esta también la oportunidad para celebrar la novedad editorial del Fondo Editorial Biogénesis: "Autonomía Universitaria. Desarrollo e impacto del concepto en Colombia" de Andrés Botero Bernal.

Pero también tuvimos la oportunidad de toparnos con una visión más radical de la Autonomía Universitaria, en palabras del poeta venezolano Mario Amengual Sosa, de la Universidad Central, quien se pregunta "¿Cuál autonomía universitaria?". Con la autorización de Logogrifo, de la Editorial Ala de Cuervo, traemos al profesor Amengual como Editorialista Invitado.